
脱离实体经济的金融经济膨胀
是引发世界同步金融危机的原因

小林　我认为此次由世界同步金融危机引发的经济不

景气，在巨大的社会结构变化中，对产业结构提出了

重大的命题。我希望今天就这一观点交换一下意见。

河口　我也感觉到现在处于产业构造的变革期、思维

方式转变期。此次金融危机爆发和起源在于实体经济

与金融经济出现的乖离。在过去 10年、15年的经济

发展过程中，金融市场的增长率要比实体经济的增长

率大数倍，从而使得金融市场过于膨胀。造成这一状

况的背景是发达的 IT 和金融工学。

小林　正如您所说，二十世纪八十年代的实体经济和

金融经济曾经是一对一的，到九十年代变成了一对二，

现在是一对四。因为金融经济为实体经济的 4倍，所

以引起了过度消费、过度生产。

河口　其结果是造成本来对实物不具有请求权的人拥

有了请求权，实现了本来不能实现的物欲、给予了加

速度地使用实物资源、地球资源的手段。

欲望迅速地膨胀、对实物的需求也在膨胀，这带

来了资源的浪费。如果这个需求出现萎缩的话，这对

地球资源来说具有积极的一面。

高柳　我们从业务的角度来看的话，过于“结果至

上主义”，缺乏对过程的验证是此次经济危机的原因

之一。

企业在提高利润的同时，需要有为社会做贡献这

样的态度，但事实上重心过于倾向收益，结果，企业的

价值观、从业人员的价值观受到质疑。

短期思维和毫无伦理的欲望
招致的经济危机。
需要有衡量过程的指标

原　通观这次金融危机，惊叹于奥巴马政府的企业救

助政策。资本主义市场经济有可能变身为社会主义的

计划经济，搞不好就成为了一种国家垄断资本主义。

该动用财政的经济刺激政策，有可能对于绝大多数的

市民会犯下无可挽回的道德风险。今后，社会的基本

伦理观以各种各样的形式丧失后，将会对美国社会构

成危险。也就是说，金融危机是资本主义市场经济的

结构性危机，丧失自净能力的亚当·斯密之后的经济

理论的弱点，终于以这种形式出现了。

戴维斯　引发金融危机的原因是短期思维。只要能赚

钱就行。等出现问题以后再考虑。经营计划在总体上

带来怎样的结果，在计划阶段完全没有考虑。

高柳先生讲到今后不仅要关注结果，还要注重过

程，我认为确实应该如此。而且，在过程和结果之间

需要有指标，必须要有判断是否顺利的指标。

伊藤忠商事邀请了 4位有识之士，以“即使处在经济危机当中也应推进的CSR活动是什么”为主题进行了

对话。本公司自小林社长以下的经营层参加了此次对话，各方畅所欲言地交换了意见。

（实施时间 ：2009年 5月 11日）

即使处在经济危机当中也应推进的
CSR活动是什么

利益相关者对话
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企业在今后社会中的职责是什么？

末吉　从 CSR 的观点看，目前正是考验 CSR 活动真

诚度的时候。在经济不景气的状况下，企业如何才能

认真对待 CSR 活动，同时，经济复苏后社会对企业会

提出怎样的要求 ? 我感觉现在需要开展一场史上首次

真正意义上的 CSR 讨论。

今后经济由谁来挑重担？谁将会成为主体？我认

为这个选择还未结束。同时，我感觉经济运行的理念

也将发生变化。

即使生产同样的产品，什么样的产品？为谁生产？

采用哪种生产方法？由谁承担生产？有哪些成本？由

谁承担？允许有哪些牺牲？即使相同的经济、GDP，

主体显然也是要变化的，只有变化才能够成为未来的

主体。

要说 GDP 的量，我认为还是增长的好，应该以

增长为目标。但是，不是以相同成本进行同样的生产，

应考虑利益最大化的方法。我认为必须开始致力于实

现这样的目标。

高柳　一直以来以经济为中心考虑问题，但只考虑这

点是行不通的，这已成为现在的共识。我们民营企业

必须要开展经济活动，那么附加值应体现在哪里呢？

要想对社会和对地球环境做出贡献，企业改变意

识很重要。目前世界人口已超出了地球的承受能力，

所以单纯为了经济开展活动是不行的，这是目前大家

不得不承认的事实。今后的课题是如何贯彻意识改革。

河口　因为地球只有一

个，以前的做法有客观上

的局限性。但是我们又想

要发展经济，那么通过什

么手段带来富足呢？首先

是物质的增加，衣食住行

方面必须得到满足。这个

可 以 通 过 GDP 来 实 现，

除了这个物质方面以外，

今后还要加上精神的富足

和与地域之间的关系，通过这 3个要素来构筑富足的

社会。为实现自己的幸福感应追求什么？对于这一问

题的看法正在一点点发生变化。

末吉　我认为经济活动的性质将发生变化。改变了性

质的经济活动应该会变得更加活跃。我认为通过进一

步活跃经济活动，以更少的二氧化碳排放，更少的资

源消耗，提供让生活更加丰富的产品，是今后经济活

动应追求的目标。

有
识
之
士

伊
藤
忠
商
事

河口 真理子 女士
大和综研经营战略研究所

主任研究员　经济战略研究部长

小林 荣三
取缔役社长

末吉 竹二郎 先生
国际联合环境计划 FI特别顾问

高柳 浩二
常务取缔役　经营企划担当役员

戴维斯 · T · 斯科特 先生
立教大学经营学部教授

古田 贵信
常务取缔役　开发担当役员

原 刚 先生
早稻田大学特命教授

早稻田环境塾长

每日新闻客座编辑委员

前田 一年
常务执行役员  CSR委员会委员长
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经济危机是个绝好的机会。
能否长远考虑问题关系到
企业的生存

戴维斯　最近经常听说为了生存开展 CSR。生存因为

是优先考虑自己，具有为了生存可以踩着别人这样的

感觉。但我们不能这样，我们应该从根本上改变思路，

考虑公司为了什么目的立足社会，我认为目前给我们

提供了改变思路的非常好的机会。

河口　CSR 自提出以来已经过了 8年左右的时间，但

其水平有着十万八千里的差距。先行一步的地方在战

略上把它看作是非常好的机会。不急功近利只考虑眼

前，而是正确把握长远趋势是朝着哪个方向。抱着这

种思想的公司将得以生存，相反不这样做的公司则被

市场规则淘汰。能否准确把握今后的商业模式将关系

到企业的生存。

原　先行进行创新的企业，已经认识到这个危机像是

弹簧板。提到创新，我们会想到技术革新和硬件方面，

但只有改变社会制度、开创新局面的才是创新。

比起每个技术开发、发明，我认为只有税制和扶

植体系等社会制度的变化才能作用于社会。例如混合

型汽车等在燃油费的竞争当中，被减免了汽车相关税

费，并为用户提供补贴，像这样的事情确实在发生。

这里有 3月出的报纸广告。说是“农业时代将再

次到来”。按常理这应该是农林水产省或者农协做的广

告，但实际上广告赞助商是 Team -6%。这说明不仅

是职能部门和农协，包括经济界也打算从环境观点出

发对农业的应有状态进行大变革。不是形式上以雇用

等出发点来考虑农业，而是日本社会结构本身会因这

种动向而产生重大变化。

小林　关于农业问题，正如先生所讲，日本目前卡路

里基数的粮食自给率只有 4成，对此必须要有解决方

案。与其说是经济问题还不如说首先是国家的安全保

障问题。毕竟这是人类生存的根本。

古田  利用这个机会，为了未来、为了下一代建设良

田是我们伊藤忠追求的目标。

伊藤忠商事将倾注全公司力量的事业群称为 L-I-

N-E-s※1。

我们将重点关注未来社会所需的太阳能、环境领

域、医疗等事业。为了 3年后、5年后、10年后的社会、

为了人类、为了地球是我们开展 CSR 活动的出发点。

金融危机带来 3个机会。一是对我们的商业模式

进行大变革的机会。二是对于人才培养的机会，因为

我们面对的是百年才能一遇的金融危机，这样难得的

商务生活是前所未有的。三是能更便宜地投资（笑）。

※1  L-I-N-E-s ：参照P52

经济危机明确了
环境问题的严重性

末吉　我认为现在的时代是对 20世纪的清算和 21世

纪的创造叠加在一起的时代。全球气候变暖等地球社

会存在的问题变得越加严重了。现在已经不是因为发

生了重大的景气变动而改变想法的时候，而是不得不

把它作为一个非常大的课题进行应对。

我想开始感觉到问题严重性的时候也就是开始把

问题变大的时候。反过来说，不能认识到我们面临的

课题、问题的严重性、没有危机感的企业和组织将脱

离世界发展潮流。只要不解决地球环境课题就没有伊

藤忠的未来，这一认识是我们的出发点。

此次的金融危机、经济危机不是线性的景气、不

景气的循环。很多人都意识到，如果不实施与过去经

历过的景气复苏不一样的措施将解决不了问题。现在

经常提到“绿色复苏”这一词语，意思是要以绿色的

复苏为目标。不追求“绿色经济”就不可能实现可持

续发展。

原　我认为次贷危机问题在根源上存在着包括实体经

济在内经济将无限增长这一固有观念或者胁迫观念。

恐怕大家对创新、突破的可能性抱有很大期望，但在

这样的资源制约、环境制约当中，有可能实现以大量

生产、消费、废弃为根本的经济的无限增长吗？

我们是芨拉着现代经济学这一尺寸已经不合，磨

损掉的鞋子走过来的，在碰到金融派生这块石头后鞋

子掉了下来。今后需要做的是在地球资源有限的这一

认识下，重新构建起尺寸和质量都与现实相符的社会。

高度经济增长的破灭使得附体邪魔被赶走了。

利益相关者对话
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伊藤忠的职责是什么

末吉　目前，世界对于像伊藤忠这样具有开展国际业

务的商社功能的企业，会提出怎样的要求呢？所要求

的是如何通过商业活动来解决世界的结构性问题？以

及以怎样的认识解决问题呢？这些与其说是期望还不

如说是要求。这些信息通过 CSR 报告等进行传递，人

们就可知道伊藤忠商事的想法，人们对问题的认识就

会与此联系起来，与伊藤忠商事产生同鸣。

前田　我们的方针是通过主营业务履行我们的职责。

伊藤忠的 CSR 不是提出一个大课题并具体化后

来实施，而是各部门员工凭借道德观，在自己的工作

中主动推进。我想将这个想法通过 CSR 报告传递给

大家。

古田　员工能从工作中获得的幸福是员工的劳动价值、

工作价值、生存价值。这个与 CSR 是紧密相关联的。

不管有没有发生经济危机，我坚信伊藤忠商事充满自

信地开展 CSR 才是最重要的。

高柳　我们的企业理念是“致力于全球的富饶和发

展”，那么富饶是指什么呢，这是经营层和员工都在努

力思考的问题。考虑什么是有益的工作，这大概就是

CSR。只是改变规制，什么都不会发生改变。一定要

通过改变人的意识，才能真正的改变。从这一意义上

来说，我想所谓有益的工作就是自己不断思考的一种

行为。

戴维斯　对于决定开展高质量工作的企业，规制是完

全不需要的。我们用运动来打个比方也许更容易理解

这点。人们运动不是

为了遵守规则，但为

了确保高质量的游戏

需要有一定的规则。

规则仅此而已，不需

要 更 多。 好 的 工 作、

好的公司、好的生活。

我认为只要标明是一

直朝着好的目标前进

即可。

末吉　不久气候变化框

架公约的中期目标 ※2就

要有定论了，这将对经

济应有状态带来相当大

的影响。这不是单纯的

减少多少二氧化碳的问

题，而是将会改变国家

的应有状态、经济政策

原有状态、个人生活方

式的应有状态。

到 2020年之前，各种各样的价值标准将会从根

本上发生变化，有益的工作的价值标准也会发生变化，

也就是说竞争原理将发生变化。所以，希望能去关注

中期目标。

原　最近有机会与学生讨论了社会营销 ※3，与今天的

讨论有很多相关的地方。作为企业经济活动核心的营

销，应转变为整个社会体系中的营销。

“社会利益和福利的实现”“环境保护”“提高生

活质量”。以这三点为基本概念，最后在市场营销中导

入“社会生态学的价值”。

我觉得如果伊藤忠商事能正确认识到面临的问题，

将会在这三点上尽他们的力量。

小林　谢谢大家在今天提出了很多宝贵的意见。世界

在混乱之后肯定会建立新的秩序。对于如何在该秩序

中求得生存，以怎样的形式作为良好的企业公民让社

会接受，我们将不断自我反省，寻求答案。

※2 气候变化框架公约的中期目标 ：2009年 6月 10日，日本政府发表了到

2020年前温室效应气体要比 2005年削减 15% 的目标

※3 社会营销 ：重视社会各种构成要素的相关性的营销

本年度以“即使处在经济危机当中也应推进的

CSR 活动是什么”为主题，就经济危机下企业的责

任以及伊藤忠商事应该履行的职责，听取了各有识之

士提出的多方面宝贵意见。

比如，越是在这样严峻的经济环境下越能考验

CSR 的认真程度。以及敏锐地洞察这次经济危机中

社会价值标准的变化，并将此作为机会的企业才能生

存等这些意见，对我们具有非常大的启示意义。

我们将根据这些意见，通过主营业务履行自己的

责任，为构筑可持续发展的社会做贡献，并开展使每

位员工能感觉到工作价值的企业活动。

结束语

常务执行役员   CSR委员会委员长  
前田 一年
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